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上主，谁能住在祢的帐幕
里？咏15:1

（梵蒂冈新闻网）耶稣才是本质。
只有回到祂身边，才能「真正沉浸
在历史中，不逃避地应对历史的挑
战，并且找到勇气在一个似乎不值
得为此付出的时刻，也勇敢冒险、
大胆去爱」。教宗方济各在一封由
圣座国务卿帕罗林枢机署名、为第
45届里米尼各民族友谊大会发表的
讯息中表达了这一点。本届里米尼
大会于8月20日开幕、25日结束，主
题为：「若我们不寻求本质，那么
我们在找什么？」教宗对这个主题
表示赞赏，并表示「著眼于本质，
这有助于我们掌握自己的生活，以
之作为爱、慈悲和怜悯的器皿，成
为祝福近人的记号」。

创造一些能感受到基督临在的地方
有鉴于「当前危机的复杂性」，以及「
和平看似不可能的挑战」，人们很容易
灰心丧志。在此诱惑下，教宗「敦促所
有的人负起责任，成为改变的主角，与
教会的使命积极合作，一同创造一些能
看见并能触碰到基督临在的场所」。这
一切能「营造出一个新的世界，在那里
向我们彰显出来的基督圣爱终将得胜，
整个地球必能成为友爱的殿宇」。

寻求那凸显生命之美的事物
讯息强调，处在「问题重重和挑战艰
巨」的当今世代，时常出现的「无力
感、抵拒且消极的态度，这样会使人『
得过且过』、陷入一时的欢愉，最终失

去生命的意义」。在此情况下，关键重
点是要致力于寻求「生命的奥秘」，因
此教宗鼓励众人「尝试以满腔的热忱去
寻求」那能「凸显生命之美」的事物。
「正当战争的冷风吹拂，不义、暴力、
不平等的现象层出不穷，气候面临严重
的紧急危难」，而且「人类处于前所未
闻的转变中」，此刻与天主的相遇乃是
「为生活和希望而奋斗」的缘由。

与天主的友谊
教宗邀请所有的人向天主敞开心扉，
「对自己、对近人、对现实有所认
识」，「渴求本质」。本质为生命带
来意义，使之摆脱「那导致日常生活
沉重难耐的一切」，进而能够发现「

人生的价值不在于凡俗事物、功成名
就和竞争攀比」，而是在于「与天主
的友谊」，那是「支撑我们的爱的关
系，帮助我们把旅途扎根在信赖和希
望内」。与天主的友谊「必反映在其
它的人际关系上」，「为那永不减弱
的喜乐奠定基础」。

做个寻求本质的人
提到里米尼大会的丰富节目，教宗
向主办方、志愿者和参与者表达了祝
福，并期许「众多的提议和话语能激
励许多人渴望做个寻求本质的人」，
以火热的心去宣讲福音。福音使人远
离「各种奴役状态」，是「医治并改
变人类的力量」。

教宗致函里米尼大会：
迎向和平看似不可能的挑战

（ 泰 国 曼 谷 讯 ） 亚 洲 主 教 团 协 会
（FABC）于8月5日至8日在泰国曼谷
举行了为期三天的会议，以探讨如何
建立一个共议的传教教会，为10月的
世界主教代表大会第二会期作准备。
根据《公教报》报道，香港教区主教
周守仁枢机强调亚洲文化具有其独特
视角于维持和谐的关系和团结合一的
精神，并指出其对于培育教会的主教
会议之旅至关重要。他说道，“通过
合一来寻找新的灵感，并一起走共议
同行教会的路。这是亚洲教会对普世
教会的贡献。亚洲孕育了多元的文化
及宗教，我们保持和谐，互相欣赏，
尊重不同，普世教会可以透过我们认
识这份在不同之中同行的经验。”
周守仁枢机表示，虽然这次会议没有
中国内地代表参与，但香港作为中国
一部分，他特地向与会者讲述香港教
会与在中国内地之教会交流的经验、
在中国内地之教会发展的经验及其心
声，包括其“中国化”之发展。周枢
机谈到，“亚洲教会希望聆听在中国
内地之教会的心声，我尽力诉说我所
知道的。”他强调这种促进交谈的行
动，让在中国内地之教会为世界所认
识，免于孤立及片面解读，为整个教
会相当重要。对于部分与会者误以为
香港如传媒描述般动荡，周枢机向与
会者加以澄清，并欢迎外地友好前来
香港了解及体验。
周枢机旨在弥合差距，促进教会普世
框架内的全面对话。
在 会 议 期 间 ， 主 教 们 听 取 了 来 自 日
本、菲律宾、印度和缅甸的年轻前线
牧者的心声。
年轻前线牧者畅谈他们于今年4月底至

5月初参与在罗马举行的全球堂区主任
司铎会议、为第二会期主教会议作准
备的经验。他们分享到教会迫切需要
听取那些在前线服务的人的声音。
会 议 深 入 探 讨 了 主 教 会 议 的 工 作 文
件，重点讨论了教会如何在亚洲体现
主教会议的传教存在。
这 涉 及 探 索 主 教 会 议 生 活 的 基 础 方
面，加强参与性和共同负责的福音传
播实践，并在教宗方济各的引导下加
强教会团结。
来自香港代表的郑小慧对辨别过程表
示 赞 赏 ， 这 反 映 亚 洲 多 个 教 区 于 去
年10月的第一会期结束后、推动共

议同行的经验。她指出，第二会期的
工作文件为参与者提供了四个反思的
角度，以承接相关经验，包括阐述共
议性的传教教会的基础；与主和兄弟
姊妹的关系；指示更具关系性、具体
化、参与性并承担共同责任的传教途
径，及教会集体明辨和决策的方法；
塑造教会合一的纽带及对罗马主教（
教宗）合一的服务作出反思。
她说，“虽然我们的背景不尽相同，
但我们各自推进共议同行的进程所付
出的热情和努力，唤起我们之间强烈
的共鸣。”
亚洲会议在充满希望的氛围中结束，

代表们彼此间建立的团契和共融感，
并期待这将激励即将召开的主教会议
及以后的会议。
印 度 的 格 拉 西 亚 斯 枢 机 （ O s w a l d 
Gracias）于闭幕弥撒上说：“作为亚
洲代表团，我们之间建立的兄弟姊妹
情谊和共融，是对世界主教代表会议
的重要贡献。”
一共有38位来自亚洲17个国家的世界
主教代表大会与会者、协调员及助理
等参与为期三天的主教会议，并由来
自仰光的亚洲主教团协会主席貌波枢
机（Cardinal Charles Maung Bo）主
持这三天的会议。

38位来自亚洲17个国家的世界主教代表大会与会者、协调员及助理等参与为期三天的主教会议

亚洲主教齐聚曼谷，
为主教会议传教教会开辟道路
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顺着芥子福传中心的“推行力行
丛书”计划，我们一行8人，

在 一 个 风 和 日 丽 的 周 六 早 上 从 吉
隆坡开车南下，至柔佛新山避兰东
(Plentong)圣若瑟堂。

计划里的重头戏，是由素良姐妹向
当地教友分享她徒步行进西班牙圣雅
各伯的朝圣之路的体验；同时，我们
分周六和主日两天“卖”两本力行丛
书的出版品——芥子心神师安当神父
的《摇铃牧心》和素良的《古道上洒
落一地的灿烂珍珠》。因此，我们发
动两辆车子，载着两箱书本，尚且包
括运载现场要用到的工具（画架、海
报、乐捐罐）、行李，加上8个人，
摇摇晃晃着车子往南而行。

接应和款待我们这些“旅人”的是
伟锦弟兄和他美丽的太太蝶屏，加
上他家的四个宝贝孩子，以及后来见
到的堂区主任叶保胜神父和热情的教
友们。伟锦是芥子福传中心前任总干
事，现今是避兰东圣若瑟堂华文促进
会主席。这一趟行程的顺利，多得他
和蝶屏的安排与协调。

主人家把旅客安顿得舒舒服服、妥
妥当当，让仍然抱恙的我和老公，
特别觉得宾至如归。除了以当地的各

样特产喂养我们，女主人还向我们展
示了她拿手的甜品，甜品用料包括桃
胶、雪燕、雪莲子，一碗入口清润
不腻，令我回味无穷。问她甜品的名
称，她也说不上来，暂且就叫桃胶甜
品吧！

至于素良姐妹的分享会则被安排在
圣堂二楼举行，从本来排好的40张
椅子，后来不断地增加，椅子一直排
到会议室最后一排为止，之后还陆陆
续续有人进来，来听的人超过我们之
前估计的一倍！

当素良在用心分享她的体验、而听
众热烈的问问题时，我脑海里浮现了
另一道圣雅各之路······那是
在我家乡的一个圣堂，那座曾经包容
我，为我的信仰铺垫的殿堂，那里曾
经有许多弟兄姐妹伴随我，陪我踩着
成长的足迹，引领我一步一步走圣堂
走进后来五花八门的缤纷世界。

经历了岁月，物是人非。许多人
来了，也走了。去年我回去，挚友
带我从旁门进去。侧头一看，进入
旁门的小梯阶已经有了小小修改，
变成一个能上轮椅的斜坡。这一个
改变，造福了不少行动不便的人们
啊！对他们来说，要扶着拐杖步上

阶梯一步一步走进圣堂，何尝不是
一条艰辛的朝圣之路呢？建造这一
条走道的好心人，愿上主恩佑他和
他的家人到永远。

那天在大伙儿在群组“聊天”时，
一名友人说，人生也不就是一段朝
圣的旅程吗？的确，每个人都在走
自己的人生路，理想中我们都应朝
着“成圣”的方向走，“成圣”的
定义对每个人来说也可能不一样。
旅 途 中 我 们 遇 到 许 许 多 多 的 人 与
事，有些人和事陪我们走一生、半
生、一小段，甚至几步的也有。与
一些人投契，与一些人无缘；投契
与否，走过必留下痕迹，而这些痕
迹，构成了每个人下一步的绿茵或
是牛粪。有绿茵为我们脚下开路自
是幸福的，如果踩下去是牛粪，或
许一时也笑不出来，日后念在它可
能成了大地肥料的份上而饶了它。

而我，我希望我留下的痕迹是那
凉凉的微风，轻拂在每个朝圣者脸
上，带给人好心情，向万物散发出
更多的善意。

作者：蔡传雁
芥子心供稿

永远的圣雅各

主内的弟兄姊妹们，
今天的读经再清楚不过地提醒

我们，以一颗纯洁而充满爱心的心
遵守天主的诫命，是唯一真正的宗
教。这是因为天主的诫命只有在爱
的圣事中才能实现，并住在纯洁和
转变的心中。我们以宗教的名义所
做的任何其他事情，如果不是出于
对天主诫命的无私服从，那就是来
自那恶者！
在今天的马尔谷福音中，我们需要
提防的一件事是伪善——耶稣不得
不面对法利塞人，因为他们以宗教
的名义增加了律法，使人们的生活
变得痛苦，而他们自己却不遵守。
我们不能过虚伪的生活，甚至给别
人的生活带来不必要的困难，因为
这不是天主对我们计划的一部分。
另外，耶稣说:“从人里面出来的，

才使人污秽。”这句话是在挑战
我们今天要向内看，正确地检视我
们自己，因为我们心中的意图、恶
意、仇恨、骄傲，以及我们对别人
的邪恶想法，真正造就了我们。
但好消息是，我们不必像法利塞人
那样生活，我们可以选择成为基督
忠实的跟随者，全心全意地遵守天
主的诫命，让我们的心被祂—基督
改变。因此，我们的选择是证明自
己如何激励他人追求善，如何爱人
如己，如何过真实、富有同情心和
诚实的生活。
若心中有义，品格就有美；
若品格有美，家就有和谐；
若家庭和谐，国家就有序；
若国家有序，世界就会有和平。
所以顺其自然吧！
这个主日也是“照料受造界祈祷

日”，让我们对所居住的共同家园
负责，担当起维护与保卫的使命；
不以自私的态度对共同资源的运
用；改变个人的生活态度，实际活
出与落实教宗方济各的《愿袮受赞
颂》通谕。天主降福！

～撰文/主徒会会士黄大华神父～

乙年常年期第二十二主日
申4：1-2，6-8

雅1：17-18，21-22，
27

谷7：1-8，14-15，
21-23

教宗公开接见：
基督徒能以仁爱
与平安让世界散发

基督的馨香
（梵蒂冈新闻网）在约但河畔，圣神有如
鸽子降在耶稣上面。《马尔谷福音》如此
描述了耶稣受洗的场景（谷一9-11），
那时候天上传来声音，说：「祢是我的爱
子，我因祢而喜悦。」教宗方济各8月21
日在周三公开接见活动中讲述了耶稣受洗
时的圣神，大约5千人在梵蒂冈保禄六世
大厅参加了这项活动。
在场众人首先聆听了一段选自《宗徒大事
录》的经文：「伯多禄遂开口说：『你们
都知道：在若翰宣讲洗礼以后，从加里肋
亚开始，在全犹太所发生的事：天主怎样
以圣神和德能傅了纳匝肋的耶稣，使祂巡
行各处，施恩行善，治好一切受魔鬼压制
的人，因为天主同他在一起。』」（宗十
34、37-38）

在约但河的洗礼
教宗表示，在耶稣受洗的时刻，天主圣三
全都聚集在约但河畔。
「天父以祂的声音表达祂的临在；圣神有
如鸽子降在上面，还有天父宣布是祂的爱
子的那一位。那是天主启示的至关重要时
刻，是救恩史上极其关键的一刻。重读这
段福音章节，对我们有所裨益。」

耶稣使祂的奥体、教会充满圣神
受洗后不久，耶稣在纳匝肋亲口说：「上
主的神临于我身上，因为祂给我傅了油。
」（路四18）
教宗指出，耶稣是领受了圣神傅油的君
王、先知和司祭，一如旧约中的列王、先
知和司祭那样被傅油。然而，这并非一份
「个人独享的圣宠」，耶稣将祂领受的圣
神，传给祂的整个奥体，即教会。
「因此，教会是新的『领受了君王职、先
知职和司祭职的子民』。希伯来文的『默
西亚』一词，以及希腊文中相应的『基
督』一词，二者指的都是耶稣，意思都是
『受傅者』：祂以喜乐之油受傅，以圣神
受傅。后来，教父们从字面解释我们的名
称『基督徒』：基督徒意味著『受傅去效
法基督』的人。」

把基督的馨香传给人
「基督是元首，是我们的大司祭，圣神是
散发馨香的油，教会是基督的奥体，涂满
了圣神之油。」教宗继续解释道，「油」
意指「馨香」，如同圣周四在祝圣圣油弥
撒中所说的，那是「圣善生活」的香气，
所有将在圣洗圣事和坚振圣事中领受傅油
的人都蒙召散发如此芳香。教宗指出，一
个人如果喜乐地活出其傅油的意义，他就
能以这灵性的芬芳让教会、团体和家庭满
是馨香。（参阅：格后二15）
「众所周知，不幸地，有时候基督徒没有
散发基督的馨香，却是自己罪恶的臭味。
你们不要忘记，魔鬼往往是从口袋进来
的。你们要当心，要提高警觉。然而，这
不应让我们放下在世界上成为基督的芳香
这一崇高的使命，我们应竭尽所能，而且
每个人在各自的环境里去予以实现。」

做个有德行的善人
这意味著要结出圣神的果实，也就是：「
仁爱、喜乐、平安、忍耐、良善、温和、
忠信、柔和、节制。」（迦五22-23）
「找到一个具有这些美德的人，是多么
美好：仁爱，一个有爱的人、一个喜乐
的人、一个缔造和平的人、一个宽宏大度
的人、一个温和善良的人，他接纳所有的
人，是一个善人。」
教宗最后总结道：「我们如果这么做，就
会有人在我们周围感受到基督的神的一缕
芳香。」

从人里面出来的，才使人污秽

专栏文章
蔡传雁
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（吉隆坡讯）吉隆坡总教区的各个堂
区圣母军成员于8月17日齐聚在蕉赖
圣方济亚西西堂进行年度退省营。
圣母军指导神师，张耀华神父在开幕
致辞中分享了当天的经文：厄则克耳
18:31“由你们身上拋契一切得罪我
的恶行罢!你们应改造一个新心，一
种新的精神!”鼓励所有参与者向讲
师学习新的福传方式。
退省营的主题为“新福传之星，玛利
亚 ” 并 邀 请 到 著 名 的 天 主 教 激 励 讲
师马丁贾勒（Martin Jalleh）来演
讲。他提到，使徒之路是一条持续不
断的旅程。我们需要不断地去了解和
培训，才能改变社会。
圣母军的主要使命是福传。“教会存
在 于 世 上 是 为 了 继 续 耶 稣 的 福 传 使
命，她深知这样做会继续分享神圣的
生 命 。 对 耶 稣 来 说 ， 福 传 的 目 的 是
引 导 人 们 与 圣 父 和 圣 神 建 立 亲 密 关
系。”（2023年世界主教会议）
教宗方济各在《福音的喜乐》宗座劝
谕，所有基督徒与耶稣基督重新进行
个人接触。新福传邀请我们重新与耶
稣基督和祂的教会建立关系，以便我
们能够更深刻地体验到耶稣的亲近、
友谊和爱。
因此，我们每个人都需要去宣讲，以
便向世界分享耶稣基督的好消息。天

主赐予我们圣神的礼物，正是在我们
内心活跃的圣神赋予我们见证耶稣的
力量。
马丁贾勒深刻地分享了对玛利亚的新
见解；其中有关于玛利亚的人类脆弱
性，她的恐惧、怀疑和相信。马丁解
释说，耶稣尊重母亲的意愿，让她留
在幕后，把焦点放在儿子身上。耶稣
遵守十诫，尊敬母亲，让她成为天地
之后。

马丁将圣母军描述为梵蒂冈第二次会
议之前的第一个伟大的福传团体。它
受到教宗和许多其他著名教会领袖的
赞扬。
最后，张神父分享说，圣母军成员需
要拥有一定的承诺，时常参与每周开
会和每日祈祷。
身为圣母军成员须自愿并乐意参与以
下活动：
1. 去医院、家探访有需要的人

2. 辅导和安慰
3. 自动自发地向他人分享信仰
4. 积极参与基信团和堂区的其他事工
5. 参加退省和培训课程以滋养属灵的
生命成长
圣 母 军 成 员 就 像 一 个 紧 密 团 结 的 家
庭，他们快乐地提供服务，并在亲密
的团契中互相鼓励。圣母军欢迎新成
员加入，有意加入者可联系各自的堂
区办公室。

（八打灵讯）廖炳坚总主教告诉圣依纳
爵堂领坚振者说，‘你吃进去什么，就
会变成什么。’
于2024年8月17日，八打灵再也圣依纳

爵堂的93名同学（英文组70位，华文
组23位）举行坚振圣事感恩圣祭。共祭
的神父有堂区主任司铎黄大华神父，副
主任司铎邓英伟神父和卢桂峰神父。

廖总主教以这句谚语来开始证道。他继
续说，“我们的健康和幸福在很大程度
上取决于我们吃什么。我们必须自律，
不要虐待自己的身体。”

总主教继续说，我们不断被提醒要“
领”基督的身体。祂住在我们每个人体
内。耶稣说：“我就是生命的食粮”（
若望福音6:35），强调属灵的滋养来自
与祂的共融。
黄大华神父在闭幕词中，以得撒洛尼前
书 5:16-18，“应常欢乐，不断祈祷，
事事感谢：这就是天主在基督耶稣内对
你们所有的旨意。”敦促所有领受坚振
者，我们要欢喜，因为基督住在我们中
间，祂的爱与我们同在，我们需要一直
祈祷，以保持我们的信仰。
黄神父感谢总主教为该堂的领坚振者举
行坚振圣事，感谢教理员为学生做准备
的不懈努力。他还感谢代父母、陪同员
和父母一直用爱心培育他们。
最后，歌咏组以美妙的歌声，以四种语
言咏唱这首美丽而动人的圣咏“因他爱
子耶稣”。
“感谢以感恩的心，感谢至圣的天主，
感谢因他赐给我们他爱子耶稣。”

吉隆坡（亚洲新闻）-嘉诺撒修女会（
仁爱之女修会）在其院长的带领和葡萄
牙驻中国和新加坡传教使命的协助下，
在高等法院展开法律斗争，以获取一处
历史悠久的房产的所有权。这就是位于
马来西亚马六甲所谓的“Lotto 6”，嘉
诺撒班达希里尔修道院已在这里矗立了
近120年。修女们的目的是通过书面判
决获得对该建筑合法所有权的承认，以
避免未来可能的征用。

代表修女们和葡萄牙使团的律师乔
伊·阿普库坦（Joy Appukuttan）在法
庭上解释说，在过去签署并提交给法官
的文件中，该财产多次被标识为“葡萄
牙修道院”。该律师还强调了在荷兰统
治该地区期间签发的地契便使用上述名
称。阿普库坦向拉齐·阿卜杜勒·哈米
德（Radzi Abdul Hamid）法官表明了
明确的立场，后者负责主持嘉诺撒修女
会和葡萄牙传教使命这两个法定机构提
出的司法复核申请。

阿普库坦随后补充道，“Lotto 6”是
嘉诺撒修女会的住所，自1905年以来

一直用于收容孤儿和寄宿生，随后于
1929年建成了一所小学，并于1950年
追加了一所中学。修会和传教使命声
称，荷兰占领期间签发的地契在二战期
间由天主教神父唐·阿尔瓦罗·马丁
斯·科拉多（Alvaro Martins Corado）
保管。科拉多（时任马六甲圣伯多禄教
堂和葡萄牙修道院神父）于1942年被
日本人逮捕并监禁后，导致地契遗失。

根据上诉人的说法，两年后他在监狱中
死亡。

申请人随后表示，他们在过去10年里
一直保持着广泛的通信，并与马六甲州
当局进行了沟通和会见，试图获得新文
件代替遗失文件。尽管如此，国家当局
在2022年3月8日的一封信中表示，他
们无权向申请人授予文件。因此，上诉
人选择请求授权在两个月后（即2022

年5月）启动法律诉讼。
1月6日，拉齐法官允许他们启动司法

程序来处理双方之间的问题，然后将听
证会推迟到9月4日，届时他将听取阿普
库坦和被告的进一步陈述。一大群嘉诺
撒修女、前学生和支持者，以及律师乔
伊·阿普库坦（Joy Appukuttan）出席
了听证会。基督教会希望高等法院发布
声明，确认Lotto 6的所有权，并勒令被
告采取必要措施，发放以其名义制定的
地契。

修女们已经在该地区存在了一百多
年，第一个社区于1905年诞生。然
而，她们首次出现可以追溯到1884
年，时任主教葡萄牙传教使命明德禄
（Antonio Joaquim Medeiro）在澳门
教区的监督下，邀请第一批嘉诺撒修女
在圣伯多禄教堂建立一座修道院和一所
学校，该堂区成立于1710年。随着时
间的推移，学校不断发展壮大，目前已
拥有256名小学学生、30名教师和6名
辅助人员。该中学有521名学生、44名
教师和8名辅助人员。

马六甲：修女们和葡萄牙传教使命
因修道院所有权问题上法庭

大合照

圣依纳爵堂 - 坚振圣事

圣母军退省营：新福传之星，玛利亚


